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文 / 周佩雅

魏永明，青海湟中人，1973 年 11 月生。1987 年到 1990 

年就读青海省湟中县第一中学。1990 年到 1998 年就读于清

华大学。他主持了国内最具代表性的自由软件项目之一——

MiniGUI。现在，他自己创办了北京飞漫软件技术有限公司，

担任总经理兼首席架构师。

魏永明就读于清华机械制造专

业，后来跨专业进入了计算机开

源软件领域。他在清华的求学经

历并不是一帆风顺的，但最终取

得了丰硕的学习成果，全凭他那

一股子脚踏实地的学习劲儿。

初入清华时，魏永明压力非常

大。他是一个从青海偏远地区来

的孩子，英语成绩明显比其他同

学差很多，很难适应大学生活。

有一段时间他考试前夜夜失眠，

第二天总是晕乎乎地去参加考试。

好在通过他的调整和努力，这个

阶段很快就过去了。大三开始，

他在学习方面开始觉得游刃有余。

他坚持学完了《实分析原理》，“这

门课实在太难。”他说，“能坚

持下来的同学不多。”除此之外，

他还选修了《高等代数》、《运筹学》

等课程，如果再多选修一门数学

课，就可以拿到数学辅修学位了。

从大三开始，魏永明班里的同

学陆续进入实验室，利用课余时

间帮助老师做一些力所能及的工

作并锻炼自己。而他在其他同学

的介绍下进入了机器人实验室，

跟着贾博士的科研小组做人工智

能（神经网络）方向的研究。那

时他们的课题看起来很土，就是

用人工神经网络技术来预测机床

上刀具的磨损，但是使用的技术

非常高精尖。魏永明开始时负责

做一些硬件工作，搭建一些面包

板，制作一些电路。后来遇到一

个机会，与一个 89 级的本科毕业

生一起在一台 IBM 的 8088 电脑上

使用 C 语言开发程序，并通过串

口将数据传输到一台 80386 的电

脑上，然后在 Windows 上开发人

工神经网络的后端处理算法。

在实验室，魏永明从硬件做起，

再到软件开发，给自己的知识结

构打下了坚实的基础。为了搭建

模拟乘法器电路，他在图书馆查

阅了大量电子器件相关的规格手

册，多次到中关村购买各种电阻、

电容、模拟乘法器芯片等。他还

为其他老师绘制过一百多张电路

原理图，一张图赚几块钱。后来，

科研小组攒电脑的活儿也基本上

归他管了。就这样，他逐渐提高

了自己的动手能力和工程素养，

增强了解决问题的能力。

后 来， 魏 永 明 学 会 了 在 

Windows 上的图形界面应用的编

程开发，了解了 Win32 编程接口。

魏永明说，“我为了正确理解事

件驱动编程模型，查阅了很多相

关书籍，苦读源代码，终于有一

天醍醐灌顶，彻底理解了其中的

原理。”他尝试为 DOS 环境开发

了一个类似 Win32 但简单很多的 

GUI 系统——也就是后来 MiniGUI 

的雏形。当时魏永明给这个系统

随便取了个 WYMGUI 的名字，参

加了学校的本科生挑战杯竞赛并

获得了二等奖。

也是从大三开始，他不仅到实

验室参加课外科技活动，还承担

了系科协的一些工作，魏永明说，

“我甚至业余时间还能附庸风雅，

学习小提琴啥的。”他在清华度

过了最令人难以忘怀的人生阶段。

1995 年本科毕业后，魏永明开

始攻读研究生。他仍然在机器人

实验室，发挥自己的计算机软件

开发特长。之后，魏永明出色完

成了《关于在 DOS 环境下开发虚

拟轴机床控制系统》的硕士论文。

那时互联网刚刚进入中国，开源

的 Linux 操作系统也开始被越来越

多的人了解和掌握。1998 年研究

生毕业后，考虑到魏永明在计算

机软件开发方面的特长，老师帮

他申请了留校工作名额，继续参

与精仪系制造工程实验室的并联

机床控制系统相关课题。

在清华任教期间，魏永明建议

课题组用 Linux 来开发并联机床的

实时控制系统。为了避免使用复

杂的 X Window 系统，他主持开

发了 MiniGUI，并选择以开源方式

发布。MiniGUI 成为那时国内发起

的为数不多的几个开源项目之一，

后来在各种嵌入式设备（典型的

如功能手机、电子相框、医疗仪器、

工业和军工控制系统等）中广泛

使用，并备受业内褒奖。

魏永明说，现在肯定有很多与

他一样来自偏远地区的同学在清

华读书，面临着和曾经的他一样

的问题。“其实从根本上讲，能

考上清华，智商肯定是不比别的

同学差。遇到此种问题，唯一能

做的就是积极调整心态，认清差

距，努力赶上。除此之外，别无

它法。”

魏永明自己认为，从学习机械

制造专业到从事软件开发和开源

软件相关的工作，这里边误打误

撞的因素更多些。但离开学校走

上创业道路，则完全是他自己的

主动选择。“当然，前者是后者

的基础和前提。”

因为在开源领域积累的一些知

名度，在 2000 年之前，有国内的

互联网公司邀请魏永明加盟，但

他没有去。魏永明说，一方面他

没能看到互联网即将引发的革命，

只感觉那时国内互联网公司搞得

东西“太虚”；另外一方面希望

自己的专长能够有所发挥。“现

在想想有点后悔，要是当初去了

互联网领域，没准现在是个天使

投资人啥的。”魏永明开玩笑道。

到 2000 年，互联网泡沫开始

呈现破灭迹象。当深圳蓝点公司

找魏永明谈要做嵌入式软件方面

的工作时，他欣然接受，并离开

了学习、工作和生活长达十年的

清华园。
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在蓝点的北京研发中心工作一

年之后，魏永明与公司的合同到

期。那时蓝点在走下坡路，魏永

明就选择了进入北京的红旗公司

工作，负责红旗公司嵌入式事业

部的软件开发工作。之后在 2002 

年 6 月离开红旗，和其他两名清

华校友合作，开始筹备创业。

他创业的原因有二：首先红旗

的嵌入式业务方向当时处在摸索

阶段，计划开发的产品复杂但未

见得有市场前景，而魏永明一手

开发的 MiniGUI 技术并不受红旗

重视；其次，魏永明内心也有一

股去创业成就一番事业的激情。

“说实话，刚开始创业之前，

我们压根就不知道市场在哪里，

也不知道怎么去做。”魏永明说，

“刚注册公司不久，有公司邀请

我们去做手机操作系统，说好了

转让 MiniGUI 知识产权给对方，

但我们人过去上班了，却迟迟不

付钱。干脆我又再次离开了那公

司，重新开始创业。”

2003 年春节过后，魏永明的

公司有了围绕 MiniGUI 的第一个定

制开发合同，并赚取了一些利润。

这些小合同鼓励了团队，让他们

坚持走了下去。在 2005 年，魏永

明团队将 MiniGUI 许可给了华为，

获得了一笔在当时看来不小的收

入，同时还获得了科技部中小企

业创新基金的支持，公司至此走

上了正轨。

然而，魏永明的创业之路也饱

含艰辛。“选择创业就是走上一

条不归路。一旦深度参与创业，

很少人能够再次以打工者的身份

进入职场。但创业的风险很大，

创业一帆风顺的人几乎没有。那

些站在聚光灯下风光的创业成功

者，其背后的心酸是很多人无法

理解和体会的。”

魏永明创建的公司叫北京飞漫

软件技术有限公司。“飞漫”这

个名字来自诺贝尔物理学奖获得

者理查德 费曼。“这是一个很理

想化的名字。”他说。2009 年之前，

飞漫公司仿照国外开源软件的双

授权许可模式，通过给企业授权 

MiniGUI 的商用版本获取利润。这

样的商业模式在 2009 年随着智能

手机的流行，尤其是谷歌 Android 

开源及免费软件方案的推出之后

走向了尽头。2010 年，飞漫勇敢

走向移动互联网，但却以惨败告

终。

在长达十多年的创业过程中，

魏永明和他的团队遇到很多问题。

魏永明把很多问题都归结在自己

身上，“比如说我原则把握不够，

市场前瞻性不够，浪费了很多开

发经费在市场不需要的产品上等

等。” 2007 年，飞漫公司获得了

一笔不多的境外投资，投资方推

荐了一位台湾籍的女性 CEO，年

薪高达百万。但魏永明很快发现，

这是一个错误的选择，是给小孩

穿大人鞋子的做法。他果断在董

事会上提出辞退该 CEO，但因此

也付出了极高的代价，支付了近

百万的解约补偿金。他反思道，“我

为什么要同意让一个羽翼尚未丰

满的小公司以国际化标准雇佣一

名并不合适的 CEO ？现在想来真

是个极大的错误，而本来我自己

应该拒绝这样的一个安排。”

现在的飞漫，正在重新调整定

位，为面向以智能手表为代表的

智能硬件提供统一软件解决方案

而努力。在此期间，魏永明也和

大学同班同学合作，创立了深圳

仙苗科技有限公司，专注智能硬

件产品的软硬件一体方案设计。

创业路上，他还在继续摸索。

回首走过的道路，魏永明感慨

良多。他说，在大学期间，如果

有志于向科技和研发方面发展，

一定要多学并且学好数学。通过

学习一些艰深的数学知识，能够

带给自己很多东西，比如逻辑思

维能力、归纳和抽象能力等等。

具体到计算机软件方面，数学可

以帮助同学快速学习和掌握很多

新的技术，如编程语言、设计模式、

架构设计等等。

除此之外，还要掌握适合自己

的自我学习、自我提高方法。“可

以说，所有有关计算机硬件系统、

软件开发方面的知识都是我自学

得来的。”魏永明说，“自学能

力的提高，也可以帮助我们在今

后的工作中，快速掌握新的技术

和知识。”而对从事计算机软件

方面学习的同学来讲，还要“软

硬兼施”，学习和掌握有关计算

机硬件的各种知识。

魏永明还说，锻炼好身体非常

重要。他读本科时，同学们都积

极参加体育活动，有一阵几乎天

天打篮球，身体都很棒。这对将

来应对繁重的工作压力非常有帮

助。

而创业方面，一定要从他人身

上吸取经验教训，要把握机遇。

“很多创业者只有在自己摔了跟

头之后，才能意识到自己的错误；

而在犯错之前，可能其他人已经

提醒过他了。我自己就是这样。”

魏永明说。

另外一个重要的道理就是：最

贵的就是最便宜的。“‘三个人

拿四个人的工资，干五个人的活

儿’这一说法非常形象。可惜的是，

本人意识到这个道理时已经比较

晚了。”

魏永明总结道，对于在校同学

的未来职业规划，主要是看趋势，

抓机遇。当然，具体操作中，个

人的兴趣所在、专业所长也需要

考虑。

现今，国家号召大家“大众创

业、万众创新”，中国正从制造

大国转型为创新大国，整个国家

的大环境也有了很大的改变，比

如更重视知识产权保护了。在这

个浪潮中，许多同学可能在大学

期间就会参与创业。魏永明说，“鉴

于很多错误只有自己犯过才会有

更加刻骨铭心的体会，我建议那

些躁动和喜欢折腾的同学尽早开

始，快速把该犯的错误都犯了。

这样，等将来遇到真正可以从事

一生的事业时，你将从容不迫，

胸有成竹。”


